



FEUILLE DE ROUTE

2024

Groupe de travail

Alimentation

France
Assos
Santé 
La voix des usagers

Février 2024



Priorité 1 : Contribuer aux orientations et au suivi des politiques publiques nationales relatives à l'alimentation

Objectif

Prise en compte de nos attentes dans les politiques publiques en lien avec l'alimentation

Contexte et opportunité

Elaboration de la future SNANC (stratégie nationale alimentation nutrition climat), document cadre dont les orientations se traduiront opérationnellement dans les futurs plans nationaux.

Arrivée à échéance des actuels PNNS 4 et PNA 3 : évaluation de ces plans et travaux sur les feuilles de route des futurs plans.

Opportunités :

- participation de FAS et de plusieurs associations de son réseau au CNA (Conseil National de l'Alimentation)
- participation de FAS au comité de suivi du PNNS4 (Programme national nutrition santé 2019-2023)
- PLFSS 2025 (projet de loi de financement de la sécurité sociale)



Résultats attendus

- Nos propositions sont prises en compte dans les documents cadres.
- Nous participons aux comités de suivi, groupes de travail, voire gouvernance des plans.
- Nos propositions sont discutées avec les décideurs publics.
- Nos propositions d'amendements sont reprises.





Priorité 1 : Contribuer aux orientations et au suivi des politiques publiques nationales relatives à l'alimentation

Actions prévues

- Décryptage des résultats obtenus et des actions à poursuivre du PNNS4
- Étudier s'il y a une opportunité à intégrer le futur PNA4, sous la coupe du ministère de l'Agriculture, pour insuffler l'alimentation comme déterminant de santé
- Élaboration d'un argumentaire et de propositions pour réagir au futur projet de SNANC
- Réaction au projet de SNANC : CP, tribune, lettre ouverte ... format à déterminer en fonction du projet
- Articuler nos actions avec les autres acteurs associatifs (notamment le Réseau Action Climat)
- Proposer des amendements
- Partager nos propositions au sein du CNA
- Partager nos propositions avec les décideurs politiques



Indicateurs de réussite

- Prise en compte de nos arguments dans les avis du CNA
- Prise en compte de nos attentes dans les documents cadres de la SNANC et des plans
- Des propositions d'amendements sont déposées par les Parlementaires à chaque opportunité





Priorité 2 : Garantir le droit à l'information pour disposer d'une alimentation de qualité

Objectif

Faire adopter le Nutri-Score comme étiquetage nutritionnel obligatoire commun aux 27 Etats-membres de l'Union européenne

Contexte et opportunité

Malgré son engagement, la Commission européenne n'a toujours pas proposé une législation pour adopter un étiquetage nutritionnel interprétatif obligatoire à l'échelle de l'Union européenne, qui soit basé sur la science, comme c'est le cas du Nutri-score. France Assos Santé a fait paraître en février 2023 une note de position « Soutenir le Nutri-Score pour permettre à tous de faire des choix alimentaires éclairés ». Les élections européennes sont l'occasion de porter ce plaidoyer à l'échelle européenne.



Résultats attendus

- Reprise de notre demande par des candidats aux élections européennes
- Engagement de la Commission européenne via l'inscription au calendrier de l'adoption d'une réglementation pour un étiquetage nutritionnel commun aux 27 États-membres de l'Union européenne
- Adoption du Nutri-Score à l'échelle européenne





Priorité 2 : Garantir le droit à l'information pour disposer d'une alimentation de qualité

Actions prévues

Traduire notre note de position sur le Nutri-Score en anglais et se mettre en lien avec EPHA (European Public Health Alliance) et BEUC



Portage du Manifeste européen FAS : CP, envoi et questions aux responsables santé des partis et aux candidats etc.



Echanger sur nos propositions avec les décideurs politiques (euro-députés, partis politiques et candidats aux élections européennes)



Continuer à contrer les campagnes de dénigrement contre le Nutri-Score en publiant des articles de fond, des mauvais points...

Indicateurs de réussite



Une actu de décryptage est systématiquement publiée lorsqu'une campagne de dénigrement contre le Nutri-Score apparaît dans les médias



Au moins un candidat aux élections européennes a repris notre demande



Inscription au calendrier de l'adoption d'une réglementation pour un étiquetage nutritionnel commun aux 27 États-membres de l'Union européenne





Priorité 3 : Lutter contre l'alimentation ultra-transformée pour garantir une vie en bonne santé

Objectif

Construire un positionnement France Assos Santé sur le sujet de l'alimentation ultra-transformée

Contexte et opportunité

- Les **aliments ultra-transformés** constituent désormais en moyenne près d'un tiers des apports caloriques journaliers d'un Français adulte, et 46% pour les moins de 18 ans. Or nombre d'entre eux ont une **faible qualité nutritionnelle** et renferment des **substances dont on ne connaît pas encore bien l'impact à long terme sur la santé** : certains additifs, des sous-produits issus des étapes de transformation industrielle, des contaminants qui proviennent de leur emballage... De plus en plus d'études suggèrent un lien entre une consommation excessive d'AUT et des **risques significativement accrus** de dérégulations métaboliques, maladies chroniques et/ou mortalité précoce toutes causes confondues.
- **La publicité pour ces produits ultra-transformés auprès des enfants et des adolescents** favorise leur consommation et va donc ainsi à l'encontre de cet enjeu crucial de santé publique. Santé publique France a publié en juin 2020 une étude sur **l'exposition des enfants et des adolescents à la publicité** : les publicités vues à la télévision par les enfants et les adolescents sont majoritairement des publicités pour des produits de plus faible qualité nutritionnelle (Nutri-Score élevé ou AUT).
- Ce sujet interpelle également sous **l'angle de la précarité alimentaire** : une des raisons du succès des aliments ultra-transformés est qu'ils sont globalement **moins chers que les aliments non-ultra-transformés**, souvent prêts à l'emploi et très facilement accessibles. En 2023 nous avons été témoins du tollé soulevé lorsque des restrictions d'utilisation des tickets restaurants aux seules denrées directement consommables ont été annoncées, et l'idée de créer une **« sécurité sociale de l'alimentation »** monte de plus en plus dans les instances impliquées sur la question et dans les médias.

Opportunités :

- SNANC et PNNS
- Projet d'évolution du Nutri-Score avec un bandeau noir indiquant le caractère ultra-transformé des aliments
- Les Jeux Olympiques sont une opportunité de mise en lumière de ce sujet, les sportifs consommant de nombreux éléments ultra-transformés (barres énergétiques, régimes spécifiques...).



Priorité 3 : Lutter contre l'alimentation ultra-transformée pour garantir une vie en bonne santé

Résultats attendus

·Montée en compétence du GT sur la question : identification de données et d'études fiables pour construire un socle scientifique préalable sur lequel asseoir nos positions

Actions prévues

Organiser une séance ou plus si nécessaire avec des experts de l'alimentation ultra-transformée pour construire une position étayée sur le sujet

Travailler la construction d'une position FAS avec le GT

Saisir l'opportunité des Jeux Olympiques pour sensibiliser le réseau et le grand public sur ce sujet (webinaire, articles de fonds...)



Indicateurs de réussite

- Au moins une réunion organisée avec un intervenant spécialiste de l'ultra-transformé.
- Au moins une réunion de discussion sur la question avec le GT afin de préparer la construction d'une note de position.
- Au moins une action de sensibilisation à destination du réseau et du grand public (webinaire ou article).





Actions secondaires à poursuivre

Contribuer à la valorisation des avis produits dans le cadre des travaux du CNA et à l'amélioration de leur visibilité :

Articuler chaque sortie d'avis avec une action com :

- capsules vidéo
- articles de fonds
- webinaires

Continuer à investiguer le sujet des Projets Alimentaires Territoriaux (PAT) : comment impulser la prise en compte de la santé dans ces différents projets en région ?

Réfléchir au format le plus efficient :

- élaboration de fiches-actions
- guide
- webinaires pour le réseau

Ce document a été réalisé avec le Groupe de travail Alimentation et la contribution des membres de la commission du réseau



[Défendre vos droits](#)

[Vous représenter](#)

[Agir sur les lois](#)